

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

**PAGO ADELANTADO.**  
Anuncios y reclamos a precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 14 de Mayo de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.  
 Toda la correspondencia, al Director.  
 Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 60

2.-Progreso.-2

## LAS SALPICADURAS

Cuando la guerra de los rusos con los nipones reviste los mayores caracteres de gravedad, no solo por las mismas fuerzas beligerantes, sino por las complicaciones que pudiera traer, si los chinos rompen la neutralidad y obligan a alguna de las potencias europeas a tomar parte en la contienda, se habla de los propósitos del Gobierno de retirar las insignificantes fuerzas que ha mandado a Galicia al estallar el conflicto ruso-japonés.

De esta conducta del gabinete, parece inferirse que las precauciones adoptadas y a las que precedieron frases alarmantes del presidente del Consejo de ministros, obedecían más bien a un plan político, para distraer de este modo la atención nacional, o al deseo de obtener indirectamente créditos, que las Cortes se negaron a otorgar para el departamento de guerra en la disensión y aprobación de los presupuestos, pues si entonces temía el señor Maura que llegasen a nosotros las salpicaduras, no hay razón para dar de mano ahora a esos temores, precisamente cuando el estadista dotado de mayor prespicacia no podrá adivinar el alcance de los acontecimientos.

Si hasta la fecha no ha llegado, afortunadamente, a nosotros el olor de la pólvora, hemos sufrido las consecuencias de la indiscreción ministerial con el quebranto de nuestros valores, que no han llegado todavía a reponerse.

Mas aparte esto, y cualesquiera que sean los efectos de la guerra en el Oriente, se ha venido a reconocer que las costas gallegas son las que mayor peligro ofrecen en caso de una guerra internacional, y que se ha de responder a los requerimientos del patriotismo y a una política elevada, lejos de retirarse las actuales fuerzas de nuestra región, debieran ser aumentadas de un modo definitivo y permanente.

## CRONICA

### HAGAMOS ALGO

Llegan de la República Argentina oleadas de cariño para Mondoñedo; unos cuantos hijos de este rincón gallego, que en aquellas lejanas tierras trabajan, soñando con su querida ciudad, anhelando recorrer de nuevo sus viejas

calles y sus floridos campos llenos de recuerdos perdurables que producen la inevitable morriña, reúnen en los campos de allá, celebrando nuestra romería, la romería más popular en Mondoñedo, donde se guarda una veneración y un cariño inmensos para Nuestra Señora de los Remedios, sazónando la fiesta con la correspondiente *esmorgada*, en la que no faltan los verdaderos platos de la tierra, ni el vino del *Riveiro*, y en la que se derrocha a torrentes el cariño a Mondoñedo por el que se brinda, por el que se canta y baila y por el que se reunen en fraternal comida aquellos hombres que la suerte fué llevando para tan lejos...

Esto que han hecho en el año último, quieren repetirlo en el presente; en el paseo de Palermo, lejos, muy lejos de Mondoñedo, resonará con franca alegría el nombre de nuestra ciudad; se hablará la dulce habla gallega, se oirá la melodiosa música de nuestras aldeas y a la PATRONA de Mondoñedo deberá el milagro de ver reunidos a los hijos de esta ciudad que se hallan diseminados por la República Argentina y que en aquel día dedicarán a su pueblo su alma entera.

Pero no han de limitarse a celebrar tan hermosa fiesta. En *El Eco de Galicia* de Buenos Aires leímos con gusto la reseña que copió LA VOZ DE MONDOÑEDO en su número anterior referente a la reunión celebrada «con objeto de tratar de enlazar moralmente con su propio país a los hijos de Mondoñedo que residen en Buenos Aires.» En esta reunión acordó hacer un obsequio benéfico a Mondoñedo.

¿Cómo pagar, los mindonienses que tenemos la fortuna de vivir aquí, este obsequio? LA VOZ DE MONDOÑEDO ha lanzado la idea de que los *de aquí* nos reunamos para pagar a los *de allá* su recuerdo. Tápiá, otro mindoniense enamorado de su tierra, acoje y aplaude la idea y propone el envío de un cablegrama saludando a los *de allá*, así como diciéndoles: «Aquí también recordamos a los ausentes, también amamos a nuestro Mondoñedo y no nos falta la *esmorgada*.»

Y ya que ninguna otra persona «mayor en edad, dignidad y buen gobierno» ha llegado a tomar parte en la discusión de la idea, voy yo, que puedo pasar por mayor de edad, que tengo una dignidad mediana, pero que en lo referente a buen gobierno no estoy muy fuerte, a escribir unas cuantas líneas, que no serán nada nuevo, porque creo que todos los que queremos con el alma a Mondoñedo tendrán en el pensamiento lo que yo expresaré; pero que acaso consigan que se ocupen de este asunto personas de ilustración y de valía, que pueden hacer que se lleve a cabo y se amplíe la iniciada idea.

No solo la merienda, la *esmorgada*, banquete ó lo que sea debe celebrarse por ser la de los Remedios una de las fiestas que más romeros atraen, deben celebrarse unas fiestas que se salgan de lo corriente, que llamen la atención de los forasteros. Los mindonienses tenemos que demostrar que sentimos tan vivo el cariño para nuestro pueblo como los que lejos de él le dedican tan nobles pensamientos.

Las autoridades, la prensa, el comercio, los presidentes de sociedades, los particulares, todos, tenemos la obligación de hacer este esfuerzo en favor de nuestra ciudad. Las fiestas deben ser como la *esmorgada* de los mindonienses en Buenos Aires: sonadas. Deben ser sonadas por su buen gusto, por su importancia, por estar dedicadas a nuestra excelsa PATRONA; sonadas para patentizar que nuestro entusiasmo por este rincón gallego no ha desaparecido, y que si se hallaba apagado, resurge ahora al llegar de Buenos Aires el amor que nos envían nuestros hermanos.

LA VOZ DE MONDOÑEDO publicará un número extraordinario, dedicado a conmemorar las fiestas de este año, y sus columnas están a la disposición de los que quieran exponer alguna idea nueva que aumente el interés de los festejos.

Nuestro estimado colega *De todo un poco*, cuyo Director tiene dado innumerables pruebas de sus iniciativas y de su entusiasmo, contribuirá seguramente a que se realice lo indicado.

El ilustrado Sr. Cura párroco de los Remedios, el Ayuntamiento, el Casino, la Sociedad de Obreros no han de negarse a poner su grano de arena. Y el comercio, en cuyo interés está el atraer forasteros y que en todas ocasiones tuvo también iniciativas felices en favor del pueblo, no dejará de contribuir con tradicional largueza.

Y aquel día de alegría, podrán decir los ausentes, los que suspiran lejos de Mondoñedo, los que sienten la nostalgia *de allí*, lejos, muy lejos: También piensan en nosotros los *de allá*....!

J. Lombardía

## DE POLO A POLO (1)

### El Japón

La curiosidad que de día en día va despertando en las diferentes clases de la sociedad la lucha en que se hallan empeñadas la Rusia y el Japón, se nos comunicó también llevándonos al estudio de los caracteres que distinguen más pronunciadamente a los dos pueblos beligerantes.

Cierto que la guerra es, por sí misma, grandiosa; y como su resultado puede afectar a la tranquilidad de las principales potencias europeas ó modificarles sus grandes elementos de vitalidad, compréndese que la lucha entre el viejo coloso moscovita y el imperio del Sol naciente, —el Dai Nippon ó Gran Japón,—nos interese bajo el punto de vista internacional, económico y financiero.

(1) Traducido de *O Diário de Lisboa*.

Pero aun hay otro motivo de grande importancia para que nuestra curiosidad se despierte, si es posible, con mayor interés, con mayor entusiasmo, casi como un deber. Y este motivo es el envuelto por las circunstancias que revisten las cualidades de las dos potencias en guerra; por las enseñanzas que ellas nos ofrecen, y por el estudio profundo que puede hacerse en lo que tienen de estético, artístico y maravilloso en sus efectos y en sus concepciones.

Razas enteramente diferentes, diferentes son también las manifestaciones de su actividad. En cuanto a Rusia, tal vez por la aspereza de su clima, ó por ser también un inmenso imperio que exige una administración de justicia demasiado rígida, se nos muestra inexorable y siniestra en el ejercicio de su poder. El Japón—en cambio—ese imperio donde brilla el sol en toda su plenitud; donde las montañas, los ríos y las flores tienen encantos inexplicables, proporciona a nuestro espíritu analista delicadas emociones, y en cada puerilidad, por muy insignificante que sea, no hay alguien que no encuentre, a cada instante, caracteres que definen una raza con recursos muy superiores para engrandecerse y progresar.

La naturaleza fué bastante pródiga con el Japón, y existe siempre un asunto interesantísimo hasta en las más nimias producciones, artísticas ó científicas, que puede concebir la fantasía melancólica pero brillante de los hijos del Sol naciente.

Por todas estas causas, pues, que cautivan nuestra atención procuraremos dar a nuestros lectores algunas noticias de varias poblaciones, costumbres, etc., de ese privilegiado país.

### Yokohama

Esta ciudad fundada por los europeos hace más de cuarenta años, después que los tratados abrieron al comercio una gran parte del Japón, está situada en la costa occidental de la isla de Nippon ó Hon-do (como la llaman los indígenas), entre los 35° y 36° de latitud Norte, bañada por el Océano Pacífico.

La población tiene aproximadamente 150.000 almas y está edificada sobre una isleta separada de la tierra firme por un río y un canal y limitada por el mar. Está dividida en tres partes distintas: la europea, la china y la japonesa.

La parte ocupada por los europeos está cortada por calles anchas, cómodas, muy bien trazadas y que se dirigen perpendicularmente entre sí, presentando bellísimas construcciones muy aseadas y delineadas con sumo gusto.

La ciudad china es siempre la misma; igual en el Japón que en la China; la inmudicia y la suciedad es su rasgo característico. Y la ciudad propiamente japonesa, llamada *Benten*, al Norte de Yokohama, se halla exclusivamente ocupada por los japoneses que están en relaciones más permanentes con Europa,

siendo interesantísima, muy pintoresca y digna de estudio por los viajeros que por primera vez arriban al suelo japonés.

Como ciudades principales también debemos mencionar las siguientes: Tokio (la antigua Yedo), Osaka, Kioto, Nagaya y Nikko.

**Tokio y Kioto**

Son las dos más importantes del Japón: Tokio, la capital actual; Kioto, la vieja capital de los mikados (emperadores).

Tokio era antiguamente conocida por el nombre de Yedo, la capital de los shoguns.

La rivalidad de estas dos ciudades, fué destruída definitivamente por la revolución de 1868, en cuyo año el mikado, único señor, mudó su residencia para Yedo, así llamada entonces por la bahía donde se asentaba, y modernamente Tokio. Esta es la población mayor del mundo pues tiene una área de 85 kilómetros cuadrados. Sus habitantes se elevan á 1.200.000.

Las inmediaciones de la playa están especialmente caracterizadas por magníficos jardines, mientras que en el interior es en donde existen los almacenes y el verdadero movimiento comercial, al contrario de lo que ocurre en las ciudades europeas.

El edificio principal es el soto-siro, antigua residencia del shogun y hoy del mikado.

En la población dominan cuatro elementos perfectamente distintos: el templo, el yashiki ó residencia del daimio, la casa libre y el almacén incombustible.

Habiendo sido los shoguns los que construyeron y transformaron la ciudad en capital, y siempre protegieron el budismo, comprendese perfectamente que la religión budista sea la más predominante.

Los yashkis son grupos de habitaciones de un solo piso, á cuyas puertas da acceso una grada de madera negra, teniendo de palacio apenas el nombre.

La casa libre es aquí, como en todo el Japón, un pesado tejado sostenido por pilares. El almacén incombustible es una torre cuyo nombre justifica el fin á que es destinado.

Kioto, que fué sucesivamente disminuyendo de importancia, es hoy ciudad muy inferior á Tokio. Está situada á corta distancia del lago Bina, regada por dos ríos y se le calculan 340.000 habitantes.

H. FARALDO

(Se continuará.)

**NOTICIAS**

DE TODAS PARTES

**Regalo misterioso**

Dice un periódico de Granada: "El domingo por la noche, doce horas después de haberse marchado el Rey de Granada, se presentó en la iglesia de las Angustias un sujeto desconocido, entregando, para nuestra excelsa patrona, un afiler de señora, con más de setenta brillantes, cuatro de ellos de gran tamaño. La joya ha sido tasada en veinticinco mil pesetas.

El sujeto en cuestión se negó á revelar el nombre del generoso donante, y exigió recibo, que como es de suponer, le fué entregado en el acto.

Se dice, ignorando con qué fundamento, que la joya es regalo de la reina doña María Cristina."

**Buen carnero**

Dicen de Buenos Aires que se ha vendido allí un carnero en 7.000 pesos. Dicha res dió en la última esquila 35 kilos de lana.

Esto es cosa muy corriente en América donde, como es sabido, se selecciona y mejora grandemente la ganadería.

**Por diez reales**

En Pelahustán (Toledo), en sus cercanías, se ha perpetrado un crimen que por sus detalles descubre en su autor á una

fiera inasequible á todo sentimiento humano.

Iban camino del citado pueblo, en la noche del sábado último, Melchor Jiménez y Julián Martín Abad (a) el Feo con dirección á Pelahustán, y sin que hubiese ocurrido entre ambos incidente alguno de disgusto, el Feo descargó un tremendo garrotazo en la cabeza á Martín Abad, quien después de caer á tierra atontado pudo rehacerse, y entonces se entabló entre ambos una terrible lucha, acabando en que el Feo remató á cuchilladas á su contrario, arrojando luego su cadáver al fondo de una noria, junto á la cual se tumbó á dormir el asesino con la mayor tranquilidad.

Descubierto el delito y teniendo conocimiento de él el Juzgado, fué preso el matador ó interrogado; con la más espeluznante sangre fría se confesó autor del crimen, refiriendo todos sus detalles. De su confesión se desprende que el móvil del delito fué el del deseo de apoderarse como lo hizo, de diez reales que la víctima llevaba consigo.

Crimenes de esta naturaleza no merecen la conmiseración de nadie hacia el delincuente.

**Heroísmo**

Un oficial de la marina rusa, recientemente llegado á Vladivostok, ha referido la siguiente peripecia de uno de los numerosos combates navales trabados en aguas de Puerto Arturo, rasgo que revela la abnegación de los soldados japoneses y el patriotismo de que se sienten inflamados en el momento de la lucha.

"Era... no recuerdo que día. El 14 de Marzo... me parece. Los torpederos rusos habían cercado á un torpedero japonés, y éste desmantelado y amenazando irse á pique de un momento á otro, no tenía medio de escapar de un desastre. Su dotación podía salvarse á nado. La escuadra japonesa avanzaba en auxilio de sus compatriotas, en tanto que la rusa, inferior en número y fuerza, buscaba refugio en el interior de la bahía de Puerto Arturo.

Los tripulantes del torpedero japonés permanecieron en sus puestos, y cuando el barco se sumergía y ya la cubierta se elevaba sobre el agua unos cuantos centímetros, el comandante, hombre bajo, regordete y mal fachado, subió á la pasarela y, sacando un pitillo de su petaca, lo encendió con la mayor tranquilidad imaginable.

El torpedero, momentos después, se hundía, entre los gritos de alegría de los marinos que acompañaban al barco hasta el fondo del mar para encontrar su sepulcro en las aguas del Pacífico."

**DE GALICIA**

**Los tesoros de Rande**

Continúa el vapor *San Clemente* practicando trabajos en Rande para recuperar los tesoros sepultados en el mar.

Fueron descubiertos ahora cuatro pequeños buques, situados á dos brazas de profundidad.

Los buzos han extraído de estas embarcaciones cuatro cañones adheridos entre sí, tres con el brocol en un sentido y el cuarto en sentido contrario. Los cuatro se deshacen por oxidación.

Un trozo de madera de figura inexplicable, con incrustaciones de mariscos. Y varias balas esféricas.

**¿Qué será ello?**

El rector del convento de Santo Domingo, en la Coruña, ha pedido auxilio al gobernador militar, con objeto de que le facilitase gente armada, con el fin de averiguar las causas de los ruidos y voces extrañas que oyen por las noches en aquel edificio, perturbando el descanso.

**Donativo**

Los gallegos residentes en Buenos Aires han abierto una suscripción con objeto de levantar en Lugo una estatua al nunca bien llorado maestro Montes. La cifra recaudada para tal propósito asciende á 1.600 pesetas, cantidad girada al secretario de la Comisión del monumento.

Reciban mil plácemes los generosos donantes, en particular, el brillante escritor Sr. Castro López, por ser el iniciador de tan honrosa idea.

**El vino en baja**

De Barbadianes, Orense, escriben diciendo lo siguiente:

"La paralización en el mercado de vinos se acentúa de un modo alarmante.

Los vinos de este país, que son de superior calidad ya se venden á 50 y 55 pesetas moyo, y sin embargo escasea la demanda.

Hay grandes existencias en las bode-

gas de este pueblo y en las de Sobrado del Obispo y Benraces."

**Una estatua**

La colonia gallega en Buenos Aires proyecta erigir una estatua á la insigne poetisa Rosalía de Castro.

**Vacantes**

Se ha publicado el edicto anunciando á oposición la canongía doctoral vacante en la S. I. Catedral de Avila.

El plazo para la admisión de solicitudes termina el 23 de Junio próximo.

\* \* \*

Se ha publicado un edicto anunciando á oposición el beneficio de Organista de la Catedral de Tuy.

**Echo**

Días atrás, en Orense, dos hombres llamaron á la puerta de la casa inmediata al establecimiento de baños de Outeiro, casa en que vive un dependiente del veterinario señor Parada, en la que se hallaba sola la esposa de aquél.

Abrió la puerta la confiada mujer creyendo que era su marido el que llamaba, viéndose sorprendida por los dos individuos, que se arrojaron sobre ella, atándola y amordazándola para evitar que pudiese dar la voz de alarma.

Seguidamente registraron la habitación, descerrajaron un baul y se llevaron el poco ó mucho dinero que hallaron, huyendo después por la parte trasera de la casa que da sobre el río Barbaña.

**Motín en Becerreá**

Alpretender celebrar el martes en Becerreá el juicio de agravios para el repartimiento de consumos se promovió un alboroto, arrojando los alborotadores algunas piedras á la Guardia civil, é hiriendo levemente á un guardia.

El alcalde, procediendo con gran tino, no esperó á que se reuniese la mayoría de la junta y admitió las reclamaciones verbales, restableciéndose el orden.

Se concentró la fuerza de la guardia civil de Nogales que, en unión de la de Becerreá, permanecerá en este punto hasta que se celebre el juicio de agravios.

El motín obedeció á manejos moretistas.

**Buen legado**

En Orense se ha vendido una casa que pertenecía al finado chantre D. José Cándido Fernández, quien la legó en su testamento, con otra casa y una finca, para los pobres.

La citada venta produjo 12.500 pesetas.

**Ofrecimiento**

El presbítero D. Isidro Fariñas, presidente del Asilo de Nuestra Señora del Carmen, de Mondariz, ha ofrecido al patronato de la Casa de Salud "La Gallega", dos camas en la sala de hombres y dos en la de mujeres que necesiten aguas de aquel balneario.

Toda la asistencia y manutención de estos enfermos correrán por cuenta del Asilo.

Los naturales de Galicia pobres que se consideren con derecho á este beneficio, pueden dirigirse por medio de instancia en papel blanco al patronato de "La Gallega."

**Hallazgo**

Nuestros anticuarios en sus constantes rebuscamientos de obras y cosas arqueológicas pudieron encontrar en la calle del Parrote, junto á las tapias del jardín de la iglesia de Santiago, y formando parte del embaldosado, una lápida de piedra con restos de una inscripción funeraria, y en las caballerizas municipales, revuelta entre escombros y polvo, una cubierta sepulcral del siglo XV, dos inscripciones de indiscutible mérito por su antigüedad.

La Academia de Bellas Artes de esta capital, que vió en ellas dos joyas dignas de conservarse, se dirigió al Ayuntamiento con una instancia en súplica de que le sean cedidas ambas lápidas.

**CRÓNICA LOCAL**

**Desgracia**

No pudo ser mayor la que experimentó en sus intereses nuestro vecino José Antonio Amieiro, quien pocos meses ha trasladó su residencia de esta ciudad para Villajuane (Foz).

En la madrugada del sábado último las personas que se dirijían

para el mercado de Ferreira del Valle de Oro notaron que estaba ardiendo la casa habitada por el Amieiro, pudiendo este ponerse á salva y su familia, gracias á los golpes que los transeuntes dieron á la puerta.

De la casa quedaron tan solo las paredes, no pudiendo salvarse de lo que había dentro de ella más que dos colchones y dos cerdos. Todo lo demás fué devorado por las llamas, pereciendo entre ellas seis cerdos y un pollino.

De todo corazón lamentamos el triste suceso.

**Defunciones**

En lo mejor de su edad y á causa de rápida y penosa enfermedad ha fallecido el tenor de esta S. I. C. don José Otero.

Las justas simpatías del finado y el desamparo en que queda su esposa é hijos han hecho doblemente sensible en esta ciudad la muerte del joven citado, y así se vió demostrado por la numerosa concurrencia que asistió á los funerales y al sepelio del cadáver.

Falleció también, y fué muy sentida su muerte, el capitán del Ejército D. Antonio Fernández, habiendo sido nítiles los esfuerzos de la ciencia para salvarle la vida.

En Goá (Villalba) ha fallecido D. José González Varela padre de nuestro estimado amigo D. Pedro Maseda, secretario de la Diputación provincial.

Enviamos al Sr. Maseda el testimonio de nuestro sentimiento por la pérdida de su anciano padre, persona de todos muy querida y justamente estimada.

También falleció en Lugo D. Jacobo Robles, hermano del ilustrado redactor de *El Norte de Galicia* D. Ramón.

A nuestro querido compañero le damos sentido pésame.

D. E. P.

**Obra útil**

Hemos recibido un ejemplar del "Anuario Eclesiástico de España," publicado bajo la dirección del Presbítero D. Lorenzo Pérez Beloso, Coadjutor de la parroquia de San Sebastián de Madrid. Contiene los nombres, por orden alfabético, de todos los Cardenales, Arzobispos y Obispos de la Iglesia romana, con expresión de sus Sedes. Una sucinta biografía de S. S. Pío X, otra del Nuncio de S. S. en España, los nombres de los Sres. que forman el Tribunal de la Rota. Una breve reseña histórica y geográfica de cada diócesis; el nombre y biografía del Revdo. Prelado; los nombres del Secretario y personal de Secretaría; del Provisor é individuos del Provisorato; del Rector y profesores del Seminario, Clero catedral, colegial y parroquial con sus haberes y los conventos, hospicios, hospitales y Santuarios; Clero castrense, el de la Armada etc., etc., todo lo cual hace á la obra por todos conceptos recomendable para el Clero en especial y aun para muchos comerciantes é industriales.

Se vende al precio de 10 pesetas el ejemplar libre de porte en casa de los corresponsales que menciona.

El encargado de expenderlo en la Diócesis de Mondoñedo es D. Ramón Martínez de Insua, Habilitado del Clero da la misma.

**Cadáver**

En Pozo Mouro se encontró ahogada una mujer de avanzada edad. Según hemos oído dicha anciana era de San Justo de Cabarcos.

Nada se dice acerca de si se trata de un suicido, ó de una desgracia.

**Presidencia**

Ha sido elegido presidente de la Sociedad de Obreros de esta ciudad el Sr. D. César González Romero, director de nuestro colega *De todo un poco*.

Le damos nuestra sincera enhorabuena y á la Sociedad dicha por su acierto en la designación de persona para la presidencia.

**El Sr. Obispo**

Nuestro venerable Prelado trasladó su residencia, según lo indicaba,

mos en números anteriores, para su palacio de Masma.

Vivamente deseamos que en aquellos amenos lugares encuentre su Ilustrísima compleja mejoría.

**Nuevo traje**

Como anunciamos en uno de los números pasados, en breve plazo lucirán el nuevo traje los señores que componen el Ilmo. Cabildo.

Dicho traje para los actos religiosos consiste en una muceta negra con cordoncillo morado, borla verde en el bonete y alzacuello morado.

**El Juzgado de Alfoz**

Por lo mismo que está confiada la justicia municipal de Alfoz a una persona independiente, recta y desinteresada se subleva la conciencia de los que tenían por costumbre hacer mangas y capirotos de aquel Juzgado.

Los contrariados por la entereza y justificación de aquel Juez, sorprenden la buena fé de *El Noroeste* de la Coruña, para dirigir ataques contra el Sr. Canel.

Y decimos que los caciques de Alfoz sorprenden la buena fé del citado diario corufés, porque si conociera a los que le escriben quejándose del Juzgado de Alfoz, seguramente que por mucha que fuera la desaprensión de aquel periódico, echaría al cesto de los papeles inútiles los desagogos de los que desean en todos las órdenes ser el azote de aquel vecindario.

Ansioso de justicia aquel pueblo, goza con la entereza del que Juez ennoblece aquella comarca, causada de ir a pedir justicia, *á lo otro*, á sitios no habilitados para administrarla.

**Mondoñedo en Buenos Aires**

Hemos recibido hoy la invitación que los encargados de organizar este año en la capital Argentina la fiesta de los Remedios, dirigen á los hijos de Mondoñedo residentes en aquella República.

En la primera plana de un primoroso *carpet* doble aparece la invitación que reproducimos y en las dos planas interiores figuran las fotografías del Campo de los Remedios, en el momento de celebrarse la corrida de cintas en bicicleta el año último, y la del bosque Palermo, en el que se congregarán este año nuestros paisanos para celebrar por segunda

vez la fiesta citada de Nuestra Señora de los Remedios.

Dice así la invitación:

Buenos Aires, Abril 10 de 1904.

Sr.....

Estimado conciudadano: Los que suscriben, nombrados en comisión en la reunión efectuada por varios mindonien- ses el 1.º del actual, tienen el agrado de invitarle á celebrar la tradicional fiesta de los Remedios que se efectúa en nuestra ciudad natal, y á que preste su valioso concurso para el mejor éxito de la idea.

El acto tendrá lugar en Palermo el día 11 de septiembre próximo, á donde no dudamos concurrirá con su familia, dando así una prueba más de lo vivo que mantenemos los mindonienenses residentes en ésta, el recuerdo de la ciudad en que nacimos.

El programa de la fiesta se dará á conocer oportunamente.

Saludámosle afectuosamente.

J. M. Miranda, Presidente.—P. Mancebo, Vicepresidente.—Claudio Trigo, Tesorero.—José R. Sánchez, Secretario.—Andrés Mancebo, Secretario.—Vocales: Joaquín Serrano, Aniceto Saavedra, M. López, Cristóbal Calaza, Francisco Otero, Antonio Mancebo.

Por datos y adhesiones, dirigirse á la calle Artes número 78.

**Cuatro ahogados**

En la pasada semana perecieron ahogados en San Miguel de Reinante cuatro marineros, de seis que tripulaban una lancha.

Dedicábanse á la pesca, y á los pocos momentos de abandonar la ribera, una fuerte ola hizo desaparecer en el fondo de las aguas á la pequeña embarcación.

La lancha apareció de nuevo en la superficie del mar, viéndose que dos de los marineros se sostenían asidos á los bancos.

Los dos pescadores que con la embarcación aparecieron sobre las aguas la abandonaron y, sosteniendo lucha titánica con el enfurecido elemento, pudieron ganar la orilla rendidos de fatiga.

Los cadáveres de los otros cua-

tro tripulantes fueron recogidos de la playa.

Los náufragos eran vecinos de Rinlo.

**Fiesta**

Mañana, y en el Coto de Otero, se celebrará la tradicional fiesta de San Isidro.

Por la mañana habrá misa solemne y sermón que predicará un Padre Pasionista.

Por la tarde, la banda municipal amenizará esta romería, ejecutando un variado programa, situándose en el bosque inmediato á la ermita,

**Incidente**

Fué objeto de animados y muy variados comentarios un suceso ocurrido en la puerta de la Iglesia parroquial de esta ciudad, en el momento que algunas personas estaban esperando la salida del Clero, para conducir al cementerio el cadáver del capitán D. Antonio Fernández.

Trátase de algo que el público exige, indirectamente, ver estampado en la prensa de la localidad en que ocurren hechos como el que nos ocupa en este momento.

Las exigencias de la información periodística, la índole de las personas con quien se relaciona lo sucedido y lo mucho que se habló y habla de dicho incidente, nos impide que, cual nos lo aconseja la amistad, permanezcamos en silencio como sería nuestro deseo.

Lamentamos lo que ha ocurrido; y como no hemos presenciado la escena y son distintas las versiones que del hecho hemos oído, no queremos seguir al detalle ninguna de las diferentes relaciones que de lo que ocurrió se nos hicieron.

Según nuestras noticias, el hecho se desarrolló del siguiente modo:

Salía de la Iglesia un estudiante del Seminario,—cuyo nombre ignoramos, aunque nos aseguran que ha servido como cabo en el Regi-

miento Reserva de Lugo,—acertando á pasar por frente al comandante D. Luís Rodríguez.

Molestado este señor porque el escolar no le había saludado, le reconvinó en formas y palabras que no podemos reproducir, á las cuales contestó, con alguna viveza, el referido estudiante, quien inmediatamente se vió agredido por el señor Rodríguez.

Los compañeros del ofendido, que concurrieron en buen número al atrio del templo, comenzaban á dar señales de inquietud y hubo momentos en que se temió una colisión, cuyas consecuencias eran difíciles de prever. Afortunadamente imperaron, por lo pronto, en los estudiantes, los temperamentos de prudencia, y con posterioridad evitaron los jefes de dicho establecimiento docente, una manifestación que se proyectaba.

Hemos de consignar sin embargo, uniendo nuestra opinión á la de la mayoría inmensa de la ciudad, que no revela acierto acriminar en forma violenta, y algo más, una falta que no todos creen que la haya sido.

Hemos oído que los tribunales militares entienden en el asunto.

**Nuevo fotógrafo**

Acaba de llegar á esta población, donde se detendrá unos días, el acreditado fotógrafo D. Antonio Alonso.

Ofrece al público su gabinete en la calle del Marqués de Rodil y hospedaje de D. Francisco Barreira.

Las personas que honren con sus trabajos á dicho artista saldrán sumamente complacidas, ya por el esmero en la fotografía, ya por los adelantos modernos introducidos desde hace poco tiempo, como son retratos al platino-mate, brillo, en todos tamaños desde el miñón al salón.

Precios sumamente módicos.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

22. Marqués de Rodil 22

**LA NOVEDAD**

COMERCIO DE

**LADISLAO LOURO**

10, Plaza de la Constitución, 10  
MONDOÑEDO

**GRAN SURTIDO EN**

- FERRETERIA, QUINCALLA,
- BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA, CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
- DE GUARNICIONERIA,
- LICORES, PERFUMERIA
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
- ARTICULOS DE TODAS CLASES
- PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

**GRAN CONFITERIA**

**La Dulce Alianza**

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes; así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetes con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

**ANÍS INFERNAL**

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

**PRECIOS ECONOMICOS**